

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 17.1.2 – La doctrine des Saintes Écritures

Le Nouveau Testament est la Parole de Dieu

L'apôtre Pierre a clairement enseigné que les auteurs de l'Ancien Testament ont été poussés par le Saint-Esprit, de sorte que ce qu'ils ont consigné dans leurs écrits était en vérité la Parole de Dieu. Qu'en est-il du Nouveau Testament, qui a été écrit en langue grecque par les apôtres de Jésus et leurs compagnons ? Le Nouveau Testament est-il aussi la Parole de Dieu ? Le Nouveau Testament est-il aussi l'œuvre du Saint-Esprit qui parle à travers les apôtres comme il parlait à travers les prophètes de l'Ancien Testament ? Voyons ce qu'il en est.

Jésus lui-même n'a écrit aucun livre. Il n'y a qu'un seul passage qui parle de Jésus écrivant quoi que ce soit, et ce passage ne nous dit pas ce qu'il a écrit. Lorsque les scribes et les pharisiens ont demandé à Jésus ce qu'il fallait faire à une femme prise en flagrant délit d'adultère, « **Jésus, s'étant baissé, écrivait avec le doigt sur la terre** » (Jean 8:6). Après avoir répondu à leur question, « **s'étant de nouveau baissé, il écrivait sur la terre** » (Jean 8:8).

Néanmoins, nous avons une trace écrite de ce que Jésus a dit, car Jésus a dit à ses apôtres : « **Celui qui vous écoute m'écoute** » (Luc 10:16). La nuit de son arrestation, Jésus a assuré ses apôtres : « **Je vous ai dit ces choses pendant que je demeure avec vous. Mais le consolateur, l'Esprit-Saint, que le Père enverra en mon nom, vous enseignera toutes choses, et vous rappellera tout ce que je vous ai dit** » (Jean 14:25-26). Le même Saint-Esprit qui a parlé par l'intermédiaire des prophètes de l'Ancien Testament leur donnerait les paroles et les enseignements de Jésus pour qu'ils les écrivent. C'est ce que Jésus a dit cette nuit-là : « **J'ai encore beaucoup de choses à vous dire, mais vous ne pouvez pas les porter maintenant. Quand le consolateur sera venu, l'Esprit de vérité, il vous conduira dans toute la vérité ; car il ne parlera pas de lui-même, mais il dira tout ce qu'il aura entendu, et il vous annoncera les choses à venir. Il me glorifiera, parce qu'il prendra de ce qui est à moi, et vous l'annoncera** » (Jean 16:12-14). Les paroles de vérité que le Saint-Esprit donnerait aux apôtres de Jésus ne viendraient pas seulement du Saint-Esprit, mais aussi du Père et du Fils. En d'autres termes, les apôtres parleraient et écriraient la Parole même de Dieu, telle qu'elle leur serait donnée par le Saint-Esprit.

L'apôtre Paul prétendait que son enseignement était la Parole de Dieu, car il a écrit aux Corinthiens : « **Nous n'avons pas reçu l'esprit du monde, mais l'Esprit qui vient de Dieu, afin que nous connaissons les choses que Dieu nous a données par sa grâce. Et nous en parlons, non avec des discours qu'enseigne la sagesse humaine, mais avec ceux qu'enseigne l'Esprit** » (1 Corinthiens 2:12-13). Les mots mêmes utilisés par Paul dans son enseignement et ses écrits lui ont été donnés par le Saint-Esprit. C'est pourquoi il a pu dire : « **Ce que je vous écris est un commandement du Seigneur** » (1 Corinthiens 14:37). Paul n'a pas fabriqué l'Évangile du Christ à partir de son propre esprit. Il a dit : « **Je vous ai enseigné avant tout, comme je l'avais aussi reçu, que Christ est mort pour nos péchés, selon les Écritures** (de l'Ancien Testament) ; **qu'il a été enseveli, et qu'il est ressuscité le troisième jour, selon les Écritures** (de l'Ancien Testament) » (1 Corinthiens 15:3-4). Paul a reçu son enseignement de Dieu et l'a transmis aux autres exactement comme il l'avait reçu.

Dans la prière qu'il a adressée à son Père céleste la nuit de son arrestation, Jésus s'est référé aux paroles que Dieu lui a données : « **J'ai fait connaître ton nom aux hommes que tu m'as donnés du milieu du monde. ... Maintenant ils ont connu que tout ce que tu m'as donné vient de toi. Car je leur ai donné les paroles que tu m'as données ; et ils les ont reçues** » (Jean 17:6-8). Les paroles de Jésus

sont les paroles de Dieu, et ces mêmes paroles de Dieu ont été données aux apôtres de Jésus. Jésus a de nouveau prié son Père : « **Je leur ai donné ta parole ; ... Sanctifie-les par ta vérité : ta parole est la vérité. ... Ce n'est pas pour eux seulement que je prie, mais encore pour ceux qui croiront en moi par leur parole** » (Jean 17:14-20). Jésus a donné les paroles de Dieu à ses apôtres. Ces apôtres prononceraient ces paroles dans le monde, et les gens croiraient en Jésus grâce à ces mêmes paroles. Quelles paroles les apôtres ont-ils prononcées et quelles paroles les apôtres ont-ils écrites ? Jésus leur a donné ces paroles, et ces paroles sont les paroles que le Père a données à Jésus. Ce sont les paroles de Dieu.

C'est pourquoi l'apôtre Paul a dit aux Éphésiens que l'Église du Christ avait « **été édifiés sur le fondement des apôtres et des prophètes, Jésus-Christ lui-même étant la pierre angulaire** » (Éphésiens 2:20). Remarquez que les apôtres ont le même statut que les prophètes, puisque les prophètes et les apôtres ont été utilisés par Dieu pour apporter la Parole de Dieu dans le monde. Les croyants du Christ, son Église, sont soutenus par la Parole de Dieu qui leur a été transmise par les prophètes de Dieu et les apôtres de Jésus.

Dans sa première lettre, l'apôtre Pierre déclare que c'est le Saint-Esprit qui a agi par l'intermédiaire des apôtres de Jésus et des prophètes de l'Ancien Testament : « **Les prophètes, qui ont prophétisé touchant la grâce qui vous était réservée, ont fait de ce salut l'objet de leurs recherches et de leurs investigations, voulant sonder l'époque et les circonstances marquées par l'Esprit de Christ qui était en eux, et qui attestait d'avance les souffrances de Christ et la gloire dont elles seraient suivies. Il leur fut révélé que ce n'était pas pour eux-mêmes, mais pour vous, qu'ils étaient les dispensateurs de ces choses, que vous ont annoncées maintenant ceux qui vous ont prêché l'Évangile par le Saint-Esprit envoyé du ciel** » (1 Pierre 1:10-12). Les prophètes de l'Ancien Testament ont donné de vraies prophéties parce que le Saint-Esprit était en eux. De même, les apôtres qui ont apporté l'Évangile du Christ aux lecteurs de Pierre ont été poussés par le même Saint-Esprit.

Au moment où Pierre écrit sa deuxième lettre, l'apôtre Paul a probablement écrit la plupart des lettres du Nouveau Testament. Remarquez que Pierre qualifie ces lettres de Paul d'« Écritures » et les considère comme égales aux Écritures de l'Ancien Testament : « **Croyez que la patience de notre Seigneur est votre salut, comme notre bien-aimé frère Paul vous l'a aussi écrit, selon la sagesse qui lui a été donnée. C'est ce qu'il fait dans toutes les lettres, où il parle de ces choses, dans lesquelles il y a des points difficiles à comprendre, dont les personnes ignorantes et mal affermies tordent le sens, comme celui des autres Écritures, pour leur propre ruine** » (2 Pierre 3:15-16). Pierre considérait les lettres de Paul comme des Écritures.

L'apôtre Paul a cité les paroles de son compagnon de travail Luc comme des Écritures. Dans sa première lettre à Timothée, Paul écrit : « **Car l'Écriture dit : Tu n'emmuselleras point le bœuf quand il foule le grain. Et l'ouvrier mérite son salaire** » (1 Timothée 5:18). Le premier passage cité par Paul est tiré du livre du Deutéronome de l'Ancien Testament (Deutéronome 25:4). Mais la deuxième citation n'est pas du tout tirée des Écritures de l'Ancien Testament, mais de l'Évangile de Luc, dans le Nouveau Testament (Luc 10:7). Pour Paul, l'Écriture comprend à la fois les livres de l'Ancien Testament et ce que le Saint-Esprit donnait aux apôtres et à leurs collaborateurs dans le Nouveau Testament. Ainsi, le Nouveau Testament est également une Écriture — la Parole même de Dieu.

Questions

1. Qu'a écrit Jésus lui-même ?
2. Quelle promesse Jésus a-t-il faite à ses apôtres ?
3. Que revendiquait l'apôtre Paul pour les paroles qu'il prononçait et écrivait ?
4. Comment Jésus a-t-il fait connaître le nom de Dieu à ses apôtres ?
5. Comment le Saint-Esprit utilisera-t-il la parole enseignée par les apôtres de Jésus ?
6. Que signifie le fondement des apôtres et des prophètes ?
7. Montrez que le Saint-Esprit était à l'œuvre dans la rédaction de l'Ancien et du Nouveau Testament.
8. Que pensait Pierre des lettres de Paul ?
9. Que pensait Paul de l'Évangile de Luc ?
10. Pourquoi le Nouveau Testament est-il autant la parole de Dieu que l'Ancien Testament ?